
奉贤区如何成为花的海洋、鸟的天堂？如何打
造宜居城区，用生态、文化吸引人才？如何平衡奉贤
的交通、教育、医疗资源？……昨天，由东方广播中
心和上海发布联合制作，阿基米德、新浪上海、青春
上海、青年报等支持的“努力当好新时代的排头兵、
先行者——对话区委书记”系列访谈节目在
FM93.4、AM990《市民与社会》栏目迎来了第十一期
访谈嘉宾奉贤区区委书记庄木弟。庄书记与来自
《市民与社会》的热心观众、青年汇智团成员、上海发
布和青春上海粉丝积极互动，向大家展示了一个宜
居的奉贤城区的未来规划。 青年报首席记者 范彦萍
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能否多建一些公园，适合村民徒步、骑单车？
未来三年将建158个公园,100多个博物馆、展示馆

现场，庄书记对一名大学

生的提问印象很深，他认为

“青年是我们的未来”，送给对

方一本名为《习近平用典》的书。

他介绍说，这本书是习近平总书

记在各个时期做报告、写文章、工

作思考的时候用的，他个人也是

作为床头经常翻阅的书。

花
絮

青年代表：我是一位大学生，我

身边的同学毕业后更多的是愿意在

中心城区发展，那么，有没有什么更

好的点子可以让人才继续留在奉贤，

为我们奉贤做更大的贡献？

庄木弟：人往高处走，水往低处
流，一个大城市如何吸引人才？最大
的魅力就在于城市的功能和各方面的
配套。我们在探索使奉贤变得更好。

比如刚才说的东方美谷，中国排
名前十名的化妆品企业大多都在奉
贤，许多知名中医药企业也在奉贤，
我们的目的是打造某一方面的单项
冠军，如果你从事美丽健康产业，可
能你就会来奉贤。

我们还要研究一个规律，城市化

发展到一定阶段就会产生逆城市化。
纵观全球的国际大都市，距离中心城
区一小时车程的郊区，应该是最美丽、
最宜居的地方。全世界的总部园区、
总部企业一定落户在那里。我相信，
在城市化和逆城市化的过程中，我们
一定能够找到属于奉贤的高峰。

我们有良好的生态，强劲的经济
发展势头，浓郁的文化氛围，安全的
城市环境，具有中国风范的独立城市
意象，我也相信一大批人一定会凝聚
到奉贤来。

一个生态好的地方、有文化的地
方、想做事情能做成的地方，我相信
这样的城市一定会更加吸引人，人们
在城市也会生活得更加精彩。

青年代表：我是奉贤柘林镇新塘

村的村民，今年我们那里有两个小鱼

塘变成了两个小公园。开始村民们

觉得鱼塘变小公园很麻烦，现在他们

也像城市居民一样，早上出来锻炼，

跑跑步，晚上回家的时候再到公园逛

一圈。我的问题是，是不是公园太少

了，我们村、隔壁村、其他村能否再多

建一些公园，能不能几十个公园串联

起来，适合村民徒步、骑单车？

庄木弟：我们正在朝着这个方向
努力，以十年磨一剑的决心，争创国
家生态园林城区，努力把奉贤打造成
花的海洋、鸟的天堂、树的世界、云的
故乡、人的乐园。

第一，花的海洋。奉贤的花很
多，也很有特色。比如庄行的菜
花，遍地金黄；还有梨花，忽如一夜
春风来，千树万树梨花开；青村的
桃花，三生三世十里桃花，美不胜
收；在海湾，我们还有亚洲最大的
梅园。这些都是非常有诗意、非常
美丽的景象。

第二，鸟的天堂，一个地区生态
的好坏、动物的多样性是很重要的标
志。如果空气不好，就不会有很多鸟
来聚集。我们把环境治理作为头等
大事在抓。今年以来PM2.5平均浓度
为43微克/立方米，比去年同期下降
9微克/立方米，位列全市第二。空气
好了，那么云的故乡也就顺理成章，
我们奉贤头枕杭州湾，脚抵黄浦江，
仰望蓝天，逐梦南上海。

第三，树的世界，“千错万错、种

树不错”。现在到奉贤看，有银杏大
道、楚梅园、水杉大道，到处是树。今
年已经种植一般生态公益林 2714
亩、生态廊道1370亩，分别比去年同
期增长121%、122%。我们在建的九
棵树未来艺术中心，也是由树得名。

做到以上这些，奉贤就变成了人
的乐园。未来三年，我们要在全区建
158个公园，100多个博物馆、展示馆
等文化设施，而且就建在老百姓家门
口。我们还在做一件事情，叫退渔还
水，增加水面积4.5万余亩。到那时，
老百姓在家门口就能推窗见景、开门
见绿，幸福生活乐陶陶。

另外，我们希望奉贤成为诗意的
栖居地，拥有诗性的生活。最近我们
还举办了上海国际诗歌节，全球范围
的著名诗人汇聚奉贤。只要有诗的
地方，这个地方一定会充满着希望，
充满着梦想。

最近我们还推出几大举措，来助
推奉贤成为宜居乐园。第一个举措，
鼓励企业家投入新农村建设，比如说
有的企业家帮助村里建设很多的口
袋公园。第二个举措，打造田园综合
体，建一个农艺公园。我们提出，“一
庄园一总部”、“一公园一总部”、“一
庭院一总部”。

既保护生态也发展经济，既要金
山银山又要绿水青山。做到耕地面
积只增不减、建设用地只减不增，保
留原风貌、保留原生态，留得住乡愁，
看得见发展。这样，奉贤就是一个大
公园，是一个人们放飞梦想的地方。

如何留住更多的青年人才？
打造宜居城区，用生态、文化来吸引人才

奉贤区区委书记庄木弟向大家介绍一个宜居的奉贤城区的未来规划。

庄木弟在现场与市民互动。

奉贤区委书记向市民展示宜居城区未来规划

退渔还水 家门口有望推窗见景

青年代表：我是来自奉贤区汇贤

中学一名老师，这些年感觉我们奉贤

发展得特别快，特别是教育。另外我

想问的是奉贤的交通、教育、医疗如

何平衡？

庄木弟：我们的交通、教育和医
疗，实际上是不平衡的，但我们的目
标是“一样的品质，不一样的感觉”。

一样的品质是什么？就是同城
化。交通方面，现在虹梅路隧道已
经开通，虹梅南路高架也顺利通车，
轨交有望明年年内开通试运营，全
市第一条快速公交 BRT 也即将通
车。从奉贤出发，到徐家汇的东方
商厦仅需30分钟。教育方面，我们
的奉贤中学、格致中学分校教学水
平持续提升，已进入上海教育的第
一方阵。医疗方面，国妇婴奉贤院
区年底即将动工开建，争取三年时
间建成。第六人民医院、第九人民
医院在奉贤有了分院，上海中医药

大学在奉贤有了教学医院。我相信
每一个建筑，每一个博物馆，会像春
风一样，潜移默化至每个人的心田，
一年一年、一代一代，奉贤一定会成
为文化的高地。

再说不一样的感觉，首先是良好
的生态，第二个方面，就是人与人之
间的和谐关系。我们要增强人们对
这个城市的认同感、归属感。第三个
方面，我们要个性化推进新城建设，
打造独特的城市意象，就是“十字水
街，田字绿廊，九宫格里看天下，一朝
梦回五千年”。十字水街以金汇港和
浦南运河为轴，从东到西连贯起来。
田字绿廊，围绕奉贤新城城市边界建
设，长度达到50公里，外围一圈城市
的绿色长城。九宫格里看天下，源自
中国传统筑城与造园的模块单元，每
个规划管理单元符合“15分钟步行
生活社区”要求，人民生活在里面，出
行最方便。

如何平衡奉贤的交通、教育、医疗？
坚持“一样的品质，不一样的感觉”


